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2019年，王蒙先生86岁了。不
管在什么场合，依然精力充沛，说话条
理清楚、幽默机智，做事风风火火、神
采飞扬。

今年第一期的《上海文学》杂志，
在小说头条发表了《地中海幻想曲》和
《美丽的帽子》两个短篇小说。此外，他
还新写了五万字的中篇小说《生死
恋》，这三篇小说的主题都是爱情。

文学创作以外的时间，除了完成
中国海洋大学文学院的工作外，去年
王蒙在十几个城市做了有关传统文化
和读书类的演讲。平时在家，他每天坚
持游泳、走路，在微信头像上晒自己健
身成果，笑称自己是“耄耋腹肌男”；开
起了讲读孔孟老庄的音频节目，对新
生事物不仅有好奇心，年轻人流行的
时髦爱好一样不差。
“我特别爱看电影，很多电影完全

超出我的想象，《布达佩斯大饭店》
《飞越疯人院》《忧郁的星期天》，太好
了。”电视剧他也没少看，“好处是看
着不累，睡完一会儿回来，一瞧，还是
这德性！”

! ! ! !张英!《这边风景》讲述的是 !"#$年%

新疆伊犁一个维吾尔村庄推行“社会主义
教育运动”背景下的故事，你为什么会选
择在 &$年后出版这个小说？

王蒙!我是在 '"('年，&)岁时写的这
个作品，那时候我还在新疆伊犁的“五七
干校”，我开始写了部分章节，几年时间
里，我都在写它，一发不可收拾。“文革”后
我也试图挽救、删改这部作品，发表出版，
但小说体量太大，快 ($万字，小说人物达
'$$个，不可能推倒重新来过，索性就尘封
起来。

我没有把它彻底废掉，而是选择发
表和出版，它是对上世纪 #$ 年代小说写
作空白的弥补，人们在小说里能够看到
那个时期的生活，政治运动再严酷，生活
仍然在继续，艺术和文学仍然在场，不可
摧毁。

*$年后，我的儿子和儿媳找到了手
稿，他们读了之后非常喜欢，这让我有了
自信。我大概花了 *个月的时间订正完，
后来交给了花城出版社。

从文学创作的角度来看，没有那个时
候的王蒙，也不会有以后的王蒙，那个我
也是王蒙的一部分。
《这边风景》记录了我在上世纪 #$年

代的生活，我 &)岁到 *(岁之间的人生，
一条鱼的中段部分。在 ("岁的时候，我眺
望到 &) 岁时的我，理想、真诚，想用劳动
锻炼自己，让自己脱胎换骨。虽然今天来
看是一部“过时的作品”，但小说更多的是
记录了那个时候维吾尔族人的生活风貌，
衣食住行，吃喝拉撒，婚丧嫁娶，人物鲜
活，细节生动，而且从头到尾都是掏心窝
子的认真，真情实感，这是我今天再也无
法抵达的写作状态了。如果大家把小说当
文献考证，我也不反对，因为小说里很多
细节，都是真实于生活的。

! ! ! !张英!上世纪 )$ 年代初，王蒙创
作了“在伊犁”系列小说，当时为什么
会选择去新疆？

王蒙! 这个不能说是我个人的选
择，我是被动的，右派的帽子虽然去掉
了，但我写的短篇小说发表不了，《青
春万岁》审来审去不能出版，新疆作协
安排我到《新疆文学》工作，我就这样
去了新疆。当时的乌鲁木齐，真的是很
美，盛世才时期的南门大银行还在，人
民剧场也有气势，南门外的大清真寺
也很独特，办公大楼的颜色都是橙红
色的，市民的房屋都是土坯做的，屋顶

是清一色的洋铁皮。现在回想起来，那
完全是一幅凝固的油画。我在新疆一
呆十几年，在一个少数民族的地区，和
维吾尔农民一块，同吃同住同劳动，一
间屋睡觉，日常生活用维吾尔语和他
们交流，哪个作家能做到这一点！

'"#+年 *月份，乌鲁木齐雪化完，
我去了伊犁，住到了第一生产队阿卜
都热合满·努尔家里的厢房里，真的是
和农民打成一片，心连心，同吃同住同
劳动。当时新疆农村里面伊犁条件最
好，不会饿肚子，能吃饱饭。劳动锻炼，
只要活着就可以锻炼。我就在那个村

庄住下了，半年以后老婆也接去了伊
犁，每周末可以家庭团聚。
我是北方人，吃米饭也吃面食，也

吃羊肉，馕接受起来很容易的。那时候
我知道了什么叫美好，南疆北疆的维吾
尔族农民都种玫瑰花，家家门前屋后都
是果树，我知道了杏树、桃树、枣树、苹
果树，也认得了无花果、哈密瓜、石榴
花，还有维吾尔族人缓慢的生活节奏，
一天可以在喝酒、喝茶、吃馕、聊天中度
过。我在那个村劳动锻炼 #年多，但我
的户口在伊犁，家属一直在伊犁市里的
学校当老师。后来，有老外问我：在新疆
'#年里做了些什么，我开玩笑说，读了
'#年大学的维吾尔语，从预科读到博
士后，就学会使用这门语言。

! ! ! ! 我没有想到
"这边风景# 能再
拿茅盾文学奖
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! ! ! !张英!'"("年 #月，你离开新疆，
坐火车回北京时哭了，'#年的新疆生
活，究竟给了你什么？

王蒙!新疆庇护了我，保护了我一
家，平平安安。底层老百姓的生活里来
的智慧，也让我一辈子受用。

伊犁每年打麦子的季节，当地人
绝不给牲口戴上笼嘴，有时候，马一口
把好多麦穗都咬进去了，消化不了，屎
拉出来全是麦粒。可维吾尔族农民说：
“这是真主给它的机会，一年就能吃饱
这么两三个星期。我们为什么要管它
呢？”维吾尔族人喜欢说一个词：塔玛
霞儿，大约相当于“玩耍”的意思，有一
种自然而然、随遇而安、走哪算哪的人
生态度。维吾尔族人有句极端的话：

“人生在世，除了死亡以外，其它都是
塔玛霞儿！”这样的人生态度，对我影
响深远。

我花了半年多的时间，就可以和
当地维吾尔族人简单交流了，能够一
起聊天。熟悉地掌握，应该是在两年以
后，我在生活当中学习。

我找一个课本，《新疆行政干部学
校读本》，我又找到中国科学院社会科
学学部（那时候还没有社科院）民族研
究所的研究员朱志宁在《中国语文》杂
志上有一篇文章《维吾尔语简介》，光
这个简介我就学了一年。

除了劳动和家庭团聚，我其他时
间就是学习维吾尔语，读维吾尔语版
的《毛泽东选集》，唱维吾尔语的颂歌，

所有和维吾尔语相关的书籍，当地农
村家庭有的书，前苏联出的维文小说，
鲁迅的《呐喊》《彷徨》，高尔基的《在人
间》，都有维语版的，我都读。

在日常生活里，特别是和维吾尔
族朋友们一起喝酒，那是更好的学习
场合。不管什么时候，抓住任何机会我
都用，我也把汉族的许多故事用维语
讲给维吾尔族群众听，从而赢得了他
们的友谊和信任。

离开新疆多年了，但我对新疆的
写作和回忆从没停止过。各民族之间
需要爱、理解和沟通，换句话说，需要
一种精神层面的“混凝土”。

我把《这边风景》和“在伊犁”以
新疆为背景的系列作品，视为自己对
新疆的回报。我希望通过自己的写
作，为民族间的了解与团结尽一点微
薄之力。

维吾尔族人的幽默改变了我
'

! ! ! !张英!《王蒙自传》三部曲和《季节四部
曲》，一个是非虚构的自传，一个是虚构的小
说，放在一起看，就是一个完整的王蒙，用生
命完成的思辨与写作。

王蒙!《王蒙自传》三部曲就是我对自己
人生的记录和回忆。《季节》这四部作品也有
我的经验在里面。我的作品是为大家写的，也
是为自己写的。作为一个普通人，我是历史的
见证人。我没有结论，没有任何判决，但是我
提供一份个人的证词。中国在这一时期的变
化是非常快的，包括我写过的东西，人们很快
就会忘记，但是无论如何我要把这份证词留
下来。

我的创作中占主导地位的，也是我一贯
主张的是：我对任何写作的手法或方法都不
承担义务。也就是说，一切方法、一切流派、一
切对风格的追求都是为我所用的。我并不是
为了创造一种风格而写作，而是用什么风格

或手法能更好地表达，追求一种与众不同。
张英!写了一辈子，文学奖对你重要吗？
王蒙! 谢谢你，没有问我诺贝尔奖的问

题。我回答几十年了，文学奖是给作家的礼
物，安慰一下自己，鼓励一下自己，很好。但还
是要平常心。我相信，所有作品的写作，是在
获奖之前。比如我们谈中国文学，谁的作品最
牛？李白的诗、屈原的辞，楚辞汉赋、唐诗宋
词、元曲、明清小说，曹雪芹没得过，李白没有
得过大奖，他们的作品怎么样？流传至今。

中国当代文学，有一批很好的作家，韩少
功、张炜、王安忆，铁凝、莫言、余华，刘震云、
迟子建、毕飞宇、阎连科、张承志等，他们的作
品，比奖更重要。

现在有一种说法，说随着视听技术的发
展，文学已快要灭亡了。事实上只要有语言、
文字，有人的思想感情，文学就不会灭亡。

但也必须承认，文学受到了不小的冲击，

人们也逐渐不满足于只有文字的世界。新媒
体则常常以趣味与海量抹平受众大脑的皱
褶，培养人云亦云的自以为聪明的白痴，他们
的特点是对一切文学经典吐槽，他们喜欢接
受的是低俗擦边段子。人们的注意力正在被
更实惠、更便捷、更快餐、更市场、更消费也更
不需要智商的东西所吸引。

但我相信，影视剧、娱乐视频、影像，还取
代不了文学的功能，比如爱情，你看电视剧听
爱情歌曲就会满足吗？不会。一个猛男和一个
靓女在那儿抱过来抱过去，滚过来滚过去，表
面上比你看一部爱情诗过瘾多了。但爱情的
时间缓冲，爱情的反复和弯弯曲曲的过程呢？
情感的含蓄与体味，欣喜和痛苦，脉搏和心
跳，激动人心的情绪和心理想象呢？文学的魅
力，影视剧还取代不了。

文学具有一种致命的力量，他可以让人
忽略一些得失。加谬说：文学不能使我们活得
更好，但能使我们生活得更多。文学使人更充
实、更丰富、更深刻、更有滋有味，文学使生活
各个方面增加了很多魅力。

如何看待文学的未来
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